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Podcast Ethik Digital | Arne Manzeschke: Werden
uns künftig Roboter pflegen?
Von Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich | 15. April 2024

6 Minuten 6 Minuten

 Kommentare� Merken

Viele Menschen fürchten sich davor, in der Zukunft von einem
Roboter gepflegt zu werden. Im Podcast "Ethik Digital" erklärt
der Theologe und KI-Experte Arne Manzeschke, ob das
überhaupt eine Gefahr ist - und welche Sicherheiten und
ethischen Fragen wir an robotische Systeme im
Gesundheitswesen stellen sollten.

Arne Manzeschke ist Professor für Ethik und Anthropologie,
Leiter der Fachstelle für Ethik und Anthropologie im
Gesundheitswesen der Ev.-Luth. Kirche in Bayern und Leiter
des Instituts für Pflegeforschung, Gerontologie und Ethik
(IPGE) an der Uni in Nürnberg. Im Podcast Ethik Digital
spricht er über Robotik, Ethik und digitale Ethik im
Gesundheitswesen.

Arne Manzeschke ist Professor für Ethik und Anthropologie,
Leiter der Fachstelle für Ethik und Anthropologie im
Gesundheitswesen der Evangelisch-Lutherischen Kirche in
Bayern und Leiter des Instituts für Pflegeforschung,
Gerontologie und Ethik (IPGE) an der Uni in Nürnberg. Im
Podcast Ethik Digital spricht er über Robotik, Ethik und digitale
Ethik im Gesundheitswesen. Der Podcast wurde live in der
Stadtakademie aufgezeichnet.

Wir befinden uns im Jahr 2030, da hinten kommt ein
Pflegeroboter um die Ecke gekurvt und unterstützt

file:///
file:///kirche
file:///feuilleton
file:///gesellschaft-politik
file:///user/login
file:///
https://shop.sonntagsblatt.de/
https://www.sonntagsblatt.de/app
file:///
file:///node/19852
file:///autor/rieke-c-harmsen
file:///autor/christine-ulrich


uns. Ist das eine schöne Vorstellung für Sie und ein
realistisches Szenario?

Arne Manzeschke: Ob das eine schöne Vorstellung ist, liegt
im Auge der Betrachter. Die Frage ist eher, wem das hilft und
was wir unter Pflegeroboter verstehen. Mit dem Begriff bin ich
vorsichtig, weil viele Assoziationen in die Irre führen. Ich
spreche lieber von robotischen Systemen, denn ein
(Pflege)Roboter erweckt leicht die Assoziation, dass dieses
Gerät aussieht wie ein Mensch und wie dieser das ganze
Spektrum pflegerischer Aufgaben übernimmt.

Unterstützen die robotischen Systeme die Pflegekräfte, die sich
nicht mehr darum kümmern müssen, neue Wäsche aus dem
Lager zu holen oder die Medikamente zu verteilen? Oder helfen
die Geräte den Pflegebedürftigen, indem sie Wasser oder ein
Gespräch anbieten? Was sollen diese Geräte können?  Wir sind
an dem Punkt, an dem wir darüber entscheiden, womit wir es in
Zukunft zu tun haben wollen. Wir entscheiden über unser
Versorgungssystem.

Hier gehen die Argumente auseinander, einige sagen, Roboter
dürfen auf keinen Fall die Zwischenmenschlichkeit ersetzen,
andere sagen, es gibt zu wenig Pflegende, wir brauchen
dringend Roboter.

Die Frage ist doch, wo wollen wir denn hin? Wollen wir einen
einfühlsamen Roboter? Was soll er alles tun können? Soll er
jeden Wunsch erfüllen oder auch widerständig sein und ein
Gegenwort äußern?

Sind wir denn überhaupt noch in der Lage, die
robotischen Systeme zu gestalten oder ist der
ökonomische Druck längst so hoch, dass wir gar keine
Wahl mehr haben?

Selbst wenn der ökonomische Druck hoch ist, müssen wir über
die Konstruktion und Gestaltung entscheiden. Soll das Gerät
aussehen wie ein Mensch, soll es duzen oder siezen, eher
kumpelhaft auftreten oder eher wie ein Butler? Wo wollen wir
diese Geräte einsetzen? Gerade weil der ökonomische Druck
hoch ist, müssen wir umso genauer definieren, was wir wirklich
brauchen.

Sie haben den Einsatz eines Pflegeroboters
wissenschaftlich begleitet. Dabei ging es auch um
ethische Fragestellungen. Wie sah das konkret aus?

Wir haben etwa das Projekt von Navel Robotik von Anfang an
wissenschaftlich begleitet und dabei ethische Fragen diskutiert.
Inzwischen ist das Gerät viel weiter und kann Dialoge führen, es
wird in mehreren Altenheimen getestet. Da werden die
Möglichkeiten, die diese Roboter haben, erprobt. Ethisch
bedeutsam ist, wie sich durch den Roboter das Verhältnis
zwischen den Menschen verändert bzw. wie Menschen sich
selbst in der Begegnung mit dem Roboter verstehen. Sollen
Roboter das können, was Menschen können, oder liefern sie
andere hilfreiche Optionen?"



Werden denn ethische Fragen bei der Entwicklung
mitgedacht? Ist es nicht eher so, dass viele Firmen
Ethikwashing betreiben – auch im Gesundheitswesen?

Bei Forschungsprojekten, die etwa von einem
Bundesministerium gefördert werden, gibt es die Verpflichtung,
sich mit ethischen Fragen zu beschäftigen. Das steht in den
Forschungsunterlagen und in der Ausschreibung, und in dem
Projekt muss auch darauf geantwortet werden, sonst fließen die
Fördergelder nicht. Wenn es um reine Industrieprodukte geht,
sieht es unter Umständen ganz anders aus.

Im Gesundheitswesen kommen wir um ethische Fragen nicht
herum: Wie helfen wir dem Menschen, wie wenden wir Schaden
von ihm ab? Viele diakonische Einrichtungen beschäftigen sich
gerade mit der digitalen Transformation, dazu gehören dann
auch Roboter, und auch die denken diese ethischen Fragen von
Anfang an mit.

 

Digitale Ethik in Krankenhäusern

In den Krankenhäusern gibt es einen enormen
ökonomischen Druck, werden dort robotische Geräte
schneller eingesetzt?

Ein Operations-Roboter ist nicht zum Nulltarif zu haben,
sprich, das Krankenhaus muss sich sehr gut überlegen, wofür es
das Geld einsetzt, auch müssen sie sich fragen, ob es überhaupt
die Räume dafür gibt. Dann gibt es einen Fachkräftemangel, der
in den Krankenhäusern sehr stark zu spüren ist, der auch einen
Druck erzeugt. Denn wenn ich das Personal nicht habe, um eine
Station aufrecht zu erhalten, dann nutzt mir auch ein OP-
Roboter nichts. Die Einrichtungen müssen also immer
mehrdimensional denken.

In der Studie "Digitale Gesundheit 2025" der
Bundesregierung wird gefordert, den Datenschatz des
Gesundheitswesens künftig besser zu nutzen – wie
umstritten ist das aus ethischer Sicht?

Hier geht es überwiegend um personenbezogene Daten. Diese
können mit einem entsprechenden Datenmanagement
anonymisiert werden und genutzt werden, um
Vergleichsstudien zu machen oder eine KI zu trainieren. Daten
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sind ein Schatz, mit dem nicht nur Geld verdient, sondern auch
die Versorgung verbessert werden könnte. Das ist ein richtiger
Punkt. Und in Deutschland und in der EU wird überlegt, wie
regulieren wir den Umgang mit diesen Daten. Zu sagen, wir
wollen mit diesen Daten gar nichts machen oder gar nichts zu
tun haben, ist nicht sinnvoll, da würden wir viele Möglichkeiten
und viel Wissen verschenken. Fragwürdig ist allerdings, wenn
Menschen ihre Daten zur Verfügung stellen und andere
ungefragt damit Geschäfte machen.

Arne Manzeschke Podcast Ethik Digital
Arne Manzeschke Podcast Ethik Digital

Arne Manzeschke im Podcast Ethik Digital

Künstliche Intelligenz im
Gesundheitswesen

 

Wird die KI künftig die Entscheidungen der Ärzte
übernehmen?

Der Algorithmus oder die KI entscheidet nicht, sondern liefert
Rechenergebnisse. Wir müssen uns fragen, was wir Menschen
damit machen. Künftig kann der Arzt auf der Basis einer
größeren Datenmenge die Wahrscheinlichkeit für eine
Therapieoption ziemlich genau errechnen. Und dann muss der
Arzt sein Erfahrungswissen einbringen und eine Entscheidung
oder Empfehlung aussprechen. Aber es wird schon so sein, dass
es zunehmend schwieriger werden dürfte, eine Entscheidung
nicht ausschließlich an der KI auszurichten, denn das hat
rechtliche Folgen. Wer von einer Standardempfehlung
abweicht, wird das begründen müssen, und wenn es schief geht
und Regressansprüche geltend gemacht werden, wird man das
teuer zahlen müssen.

Dennoch soll der Mensch die Letztverantwortung
haben.

Als Ethiker versuchen wir, Verantwortung aufzugliedern. Der
Arzt kann keine Verantwortung dafür tragen, dass in dem
Algorithmus vielleicht ein Fehler drin ist. Ärzte werden sich
aber mehr und mehr auf die Systeme verlassen, sollten sie aber
auch verstehen. Ich vergleiche das mit einem Piloten, der sich
auf den Autopiloten verlässt, aber in der Lage sein muss, das
Flugzeug ohne Unterstützung dieses Systems sicher wieder zu
landen.

Wichtig ist die Frage, wie die Ausbildung von Ärztinnen und
Ärzten sich verändert. Sie müssen künftig in der Lage sein, die
Plausibilität einer KI-Empfehlungen zu prüfen und trotzdem
eigene Entscheidungen zu treffen.

Wie muss sich die Forschung zur digitalen Ethik im
Gesundheitswesen verändern?

Wir müssen integrierter forschen, also viel stärker die
verschiedenen Perspektiven zusammenbringen, und die
technische Entwicklung mit den Menschen verbinden, die mit
diesen Maschinen umgehen. Und wir brauchen Lernprozesse



und Bildung, damit Menschen intelligent mit diesen Maschinen
umgehen können.

Die Einführung der elektronischen Patientenakte stößt
bei Datenschützern auf Kritik. Ist diese Kritik
berechtigt?

Ich halte das zum Teil für eine Doppelmoral. Die meisten
Bürger gehen mit ihren Daten im Netz äußerst freigebig um,
klicken Cookies weg oder bestätigen AGBs, ohne sie zu lesen.
Und auf der anderen Seite wird aus den Daten fast schon eine
Geheimwissenschaft gemacht. Das halte ich für wenig
zielführend.

Es gibt einige Länder, die mit der elektronischen
Gesundheitsakte durchaus gute Erfahrungen gemacht haben.
Wir sollten den Schritt in die digitale Transformation wagen.
Ich würde mir mehr Aufklärungskampagnen wünschen, damit
die Menschen verstehen, worauf sie sich einlassen und dass sie
mit einer gewissen Gelassenheit und Souveränität mit ihren
Daten umgehen und wichtige Daten für die Wissenschaft
freigeben.

Viel problematischer sind die vielen Portale im Netz zum
Thema Gesundheit, verbunden mit dem Phänomen, dass viele
Leute sich selber diagnostizieren und selber therapieren. Das
hat vielerorts ganz problematische Züge der Quacksalberei
angenommen. Hier müssen wir genauer hinschauen und
Bildungsprozesse auf den Weg bringen. Die Menschen müssen
wissen, was kann ich über mich erfahren, und wo suche ich mir
Unterstützung von Experten.

 

Dieser Artikel ist eine redigierte und gekürzte Version des Live-
Gesprächs mit Arne Manzeschke in der Evangelischen
Stadtakademie München.

Podcast Ethik Digital
sob

Der Podcast Ethik Digital wird gehostet von Rieke Harmsen und
Christine Ulrich.

Jetzt den Podcast "Ethik Digital"
abonnieren

Der Podcast Ethik Digital erscheint einmal monatlich und wird von
Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich gehostet. Der Podcast
erscheint als Audio, Video und Text. Alle Folgen des Podcasts Ethik
Digital gibt es unter diesem Link. Fragen und Anregungen mailen
Sie bitte an: rharmsen@epv.de

Audio-Podcast
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Pocket Cast
Amazon
Listen Notes
Player fm

Youtube-Playliste mit allen Videos von
#EthikDigital

Hier geht's zu den Videos des Podcasts Ethik Digital.
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Über unsere Redaktion

KI-Richtlinien der Sonntagsblatt-Redaktion:
So arbeiten wir mit ChatGPT & Co

Wie gehen wir als Redaktion mit KI-Tools um? Wie nutzen wir
Künstliche Intelligenz in der redaktionellen Arbeit? Hier sind
die KI-Richtlinien für die Sonntagsblatt-Redaktion.
Von Rieke C. Harmsen | 27. März 2024

3 Minuten 3 Minuten

Podcast Ethik Digital

Podcast Ethik Digital: Nicolas Dierks über
digitale Ethik im Mittelstand und in der
Wirtschaft

Wenn Nicolas Dierks mit Unternehmen aus der Wirtschaft
spricht, redet er nur ungern von Ethik und Moral. Im Podcast
Ethik Digital verrät er, wie er die Manager und Führungskräfte
dazu bewegt, sich mit Werten in Künstlicher Intelligenz zu
beschäftigen.
Von Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich | 26. Februar 2024

7 Minuten 7 Minuten
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Podcast Ethik Digital

Podcast Ethik Digital: Matthias Spielkamp von
Algorithmwatch über den AI Act in Europa

Es ist ein Kampf von David gegen Goliath: Warum sich der
Einsatz für Menschenrechte in KI-Systemen lohnt, erklärt
Matthias Spielkamp im Podcast Ethik Digital.
Von Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich | 27. Januar 2024

10 Minuten 10 Minuten

Podcast Ethik Digital: Christoph Bieber über
Smart Cities

Sensoren und Technologie werden dafür sorgen, dass in Städten
immer mehr Daten gesammelt werden. Doch wie gehen wir mit
den Daten um in Smart Cities – und welche ethischen Fragen
müssen wir dann berücksichtigen? Im Podcast Ethik Digital
spricht Politikprofessor Christoph Bieber über Chancen und
Risiken.
Von Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich | 2. Januar 2024

9 Minuten 9 Minuten

Podcast Ethik Digital
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Das könnte Sie auch interessieren

Podcast Ethik Digital: Psychologe Johannes
Hepp über die 21 Neurosen des "Homo
Digitalis"

In seine Praxis kommen Menschen, die kaufsüchtig sind oder
pornosüchtig, sich in fiktive Welten flüchten oder Fake News
verbreiten: Johannes Hepp hat 21 Neurosen unserer digitalen
Welt untersucht. Im Podcast "Ethik Digital" erklärt er, warum
wir unsere eigenen Süchte und Neurosen besser kennen sollten
- und wie wir lernen, damit umzugehen.
Von Rieke C. Harmsen und Christine Ulrich | 11. Dezember 2023

9 Minuten 9 Minuten

Ethik Digital

Podcast "Ethik Digital" | Alle Folgen

Die Digitalisierung unserer Gesellschaft schreitet voran. Wie
können wir uns orientieren und eine eigene Haltung finden? In
unserem Podcast "Ethik Digital" sprechen wir mit Expert*innen
- und suchen nach Antworten für unser menschliches Handeln.
Von Rieke C. Harmsen, Christine Ulrich und Thomas Zeilinger | 8. November
2023

6 Minuten 6 Minuten
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Spiritualität

Wie die neue Spiritual-Care-Beauftragte
Nika Höfler Menschen für ganzheitliche
Pflege begeistern will

Damit spirituelle Bedürfnisse im eng getakteten
Pflegealltag besser berücksichtigt werden, finanzieren das
Dekanat München und das Landeskirchenamt für drei
Jahre eine Projektstelle für Spiritual Care. Die 33-jährige
Theologin Nika Höfler will das Thema voranbringen.
Von Silke Scheder | 21. Mai 2024

3 Minuten 3 Minuten

Pflegenotstand

Allein gelassen? Angehende Pflegekräfte
sind oft unzufrieden mit ihrer Berufswahl

Pflegeverbände warnen vor einer Verschärfung des
Pflegenotstandes. Sorgen bereiten ihnen die hohen
Abbrecherzahlen bei der Pflege-Ausbildung. Viele
angehende Pflegekräfte seien unzufrieden.
Von Pat Christ | 16. Mai 2024
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3 Minuten 3 Minuten

Sterbehilfe

"Nicht möglich": Mediziner sieht
gesetzliche Sterbehilfe-Regelung kritisch

Roland Hanke ist Mediziner und Leiter des Hospizvereins
in Fürth. Die Idee, Sterbehilfe per Gesetz zu regulieren,
sieht er kritisch. Warum, hat er uns im Gespräch erklärt.
Von Julia Riese | 13. Mai 2024

2 Minuten 2 Minuten

Tag der Pflege

Ärztin warnt vor Burnout bei pflegenden
Angehörigen: "Die Menschen können nicht
mehr"

Rund fünf Millionen Menschen in Deutschland sind
pflegebedürftig. Vier von fünf Pflegebedürftigen werden zu
Hause versorgt, zumeist von Angehörigen. Anlässlich des
"Internationalen Tags der Pflege" (12. Mai) macht die
Chefärztin für Psychosomatische Medizin und
Psychotherapie an der Klinik Jägerwinkel in Bad Wiessee
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Aktuelle Nachrichten

Ein Hochzeitspaar während der Trauung
Trauung mit Bibelversen

Die 20 schönsten Trausprüche zur Hochzeit –
und wo sich weitere finden lassen

Von Larissa Launhardt | 23. Mai 2024

3 Minuten 3 Minuten
Den Trauspruch wählen viele Hochzeitspaare als eine Art Motto für
ihre Ehe, häufig drückt er auch aus, was sie sich für ihre
(hoffentlich lebenslange) Liebe wünschen. Wir stellen euch zwanzig
wunderschöne und bewegende Verse für eure Trauung vor – und
erklären, wie ihr ganz leicht weitere findet, falls der richtige noch
nicht dabei war.

am Tegernsee, Katharina Grobholz, auf die
gesundheitlichen Folgen langjähriger Fürsorgearbeit
aufmerksam.
Von Susanne Lohse | 12. Mai 2024

3 Minuten 3 Minuten

TV-Tipp

"Grüß Gott Oberfranken" im Mai: Was die
Kirche fürs Klima tut

Die Evangelisch-Lutherische Kirche in Bayern möchte bis
2045 klimaneutral sein. In "Grüß Gott Oberfranken"
zeigen wir, was die Kirche fürs Klima konkret tun will.
Von Maike Stark und Martina Klecha | 22. Mai 2024

1 Minute 1 Minute
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Portrait

Jesuitenpater Joe Übelmesser ist 92 Jahre
alt – und solidarisch mit der Letzten
Generation

Der Jesuitenpater Joe Übelmesser, auch Pater Joe
genannt, ist bekannt wie ein bunter Hund. Eine positive
Grundeinstellung, Kraft und Energie sind ihm bis ins hohe
Alter von 92 Jahren geblieben. Viele bewegte Jahre in der
Mission haben ihn geprägt.
Von Ulrike Schwerdtfeger | 22. Mai 2024

4 Minuten 4 Minuten

Ökumenisches Essen

Warum es in Oberfranken katholische und
evangelische Bratwürste gibt

Katholische und evangelische Bratwürste? Was erstmal
absurd klingt, gibt es in Oberfranken, genauer gesagt in
Naila-Dörnthal. Wir haben Stefanie und Rüdiger Strobel
besucht und uns erklären lassen, was dahintersteckt.
Von Micha Götz | 22. Mai 2024
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